

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV }

San José de Costa Rica, martes 22 de Junio de 1897.

} Num. 963

¿UNION?

El pacto de unión centro-americana, suscrito en la capital de Guatemala el 15 del corriente, es un hecho por demás extraño y curioso. No hay centroamericano que no se haya sorprendido con tan inaudito é inesperado noticia.

Cuando nadie lo esperaba; cuando casi abandonada estaba, puede decirse, la ya peregrina idea de unión centroamericana, cuando nadie pensaba en semejante cosa, revienta allá, en la antigua Metrópoli, en medio de la Exposición internacional, revienta, repetimos, la ya famosa unión, el quiebra cabezas de los "grandes políticos" de nuestros bajalatos; y hace explosión, y explosión enorme desde las tribunas ó asientos de un simple Congreso Jurídico, del primer Congreso de ese género reunido en Centro América.

¡Cómo no han de provocar la risa las cosas que se ven en estas tierras, benditas por Dios y maldecidas por los hombres!

A Centro América la ha dotado Dios ó la Naturaleza de inmensos dones, de grandes riquezas; pero los hombres parece que se han encargado de destruirlo todo y de hundir á estos países en la desgracia.

Costa Rica, por condiciones especialísimas, que nadie quizá pueda explicarse, ha formado un paréntesis notable en la historia y modo de ser de las Repúblicas de Centro América. Mientras nosotros hemos estado y permanecido en la más completa paz, nuestras hermanas, las otras Repúblicas de Centro América, se han desgarrado en sangrientos y fraticidas combates. Costa Rica ha hecho siempre alarde de estar alejada de esa política ruin de Centro América y á esa conducta y á las virtudes de nuestro pueblo le debemos la tranquilidad y relativo bienestar de que hemos disfrutado y disfrutamos.

Nosotros no hemos querido entrar en ciertas componendas y por eso hemos sido un obstáculo para la Unión.

En vista de esto hoy se

nos halaga, se nos quiere endulzar la píldora para que caigamos en la lazada.

¡Don Rafael Iglesias primer Presidente de la Unión; San José la capital de la Federación: esto es mucho azúcar y empalaga.

GACETILLAS

La Exposición

Imperial.

El nuevo espectáculo de que son propietarios los señores Hurtado y Bellini, ha venido á sacarnos un tanto de la tristeza de nuestras noches de invierno.—"El Imperio alemán" que ha sido la primera serie presentada, ha merecido aplauso general y la satisfacción de los concurrentes ha sido completa; hasta hoy dura dicha serie y para mañana se ofrece la colección preciosa de la "República de Suiza".

Agente.

Desde esta fecha queda encargado de la Agencia de nuestro periódico en Nicoya don J. Lino Matarrita, con quien deberán entenderse para todo lo relativo á suscripciones.

¿Por qué?

¿Por qué el señor Julián Guerrero, Redactor de "El Pueblo" de Puntarenas en vez de publicar las novedades de policía no publica ciertas sentencias dictadas por los tribunales de Nicaragua?

Al publicar tales novedades, Guerrero incurre en el delito de difamación con publicidad, que nuestra ley de imprenta castiga severamente.

Veremos si continúan esas publicaciones, que "La Gaceta" tuvo que abolir.

X. Y. Z.

Puntarenas, Junio 18 de 97.

Basuras.

Tenemos que darle hoy una queja á nuestro amigo el Doctor Toledo, Director de la Policía de Higiene, y es esta: que los boyeros encargados de acarrear las basuras de las casas se niegan á llevarse muchas, alegando que no son basuras, tales como desechos de colchón y ropas viejas.

De trascendencia.

En nuestra sección de "Cablegramas" publicamos hoy noticias muy importantes; pero entre ellas es de suma trascendencia la que nos da cuenta de haberse firmado en Wáshington el 16 del corriente el tratado de anexión de las islas Haway á los Estados Unidos.

La Lucha.

Con este título apareció el domingo el n.º 1.º de un nuevo semidiario, bajo la redacción de don Juan María Murillo.

Saludamos atentamente al nuevo colega y le deseamos éxito en su labor.

"El Espectador"

Se anuncia que hoy verá la luz pública este nuevo colega.

Lo redactarán don Ernesto Martín y don Alfredo Gómez Jaime.

Nos anticipamos á saludarlo afectuosamente.

CABLEGRAMAS.

Habana, 17.—Una fuerza considerable de insurgentes al mando de Quintín Banderas destruyó una fortaleza española cerca de Sabana. Los españoles que salieron al encuentro fueron atacados por los soldados de Banderas y completamente aniquilados.

La población de Alquizar, que const. de 3,000 habitantes, perdió durante el mes pasado á consecuencia de enfermedades y hambre 172 almas.

Habana, 17.—Máximo Gómez ha resuelto tomar la ofensiva á principios de Julio. Desde ahora ha empezado á reconcentrar sus fuerzas. Es probable que hará una demostración contra la Habana. Ayer desembarcó otra

expedición filibustera en la provincia de la Habana, á cinco leguas distante de esta ciudad.

Madrid, 16.—Un telegrama de Manila anuncia que los españoles tuvieron una batalla muy sangrienta con los rebeldes al mando del General Aguinaldo. Los españoles perdieron más de 100.

Wáshington, 16.—Hoy á las 9 y 20 a. m. se firmó en el Departamento de Estado el tratado de anexión de Haway á los Estados Unidos. Mr. John Sherman firmó por los Estados Unidos y los señores Hatch, Thurston y Rinney por Haway. El documento será presentado al Senado. El tratado cede á los Estados Unidos absolutamente y para siempre todos los derechos de soberanía sobre las islas Haway, los cuales formarán parte integrante de los Estados Unidos. El tratado también cede á los Estados Unidos todos los terrenos y edificios públicos.

Londres, 16.—Un despacho de Constantinopla dice que la Puerta proyecta la organización de 20 regimientos nuevos de caballería en los distritos de Elizona y Salónica. Se ha publicado un cra Imperial aumentando el ejército á 700.000 hombres en tiempo de guerra, se han comprado también... 1030000 tiros mauser. Un despacho de Constantinopla para el "Times" dice que las negociaciones para el arreglo de la paz están progresando favorablemente.

Campo neutral

PERMANENTE.

Suplicamos al señor Presidente de la República y á su Señoría Ilustrísima, fijen su atención en Zarcero, respecto al representante de Cristo en este lugar, célebre por sus hazañas en San Juan.

Este buen Ministro del Sacerdocio, comete abusos, que van contra la educación, y los sanos principios religiosos.

Los vecinos sufren, y es de justicia que las dos dignas cabezas, medien de algún modo la actualidad en que atraviesa un distrito, digno de mejor suerte.

UN VECINO.

Zarcero, Junio 16 de 1897.

AVSO

Higinio Carmona vende materiales de zapatería y ha rebajado un \$ 1-00 en el precio del calzado.

AVISO

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

THE PALACE

We beg to inform that we have just established in San José a bar in the American plan where our patrons will find a fine assortment of various liquors and other famous drinks served in private rooms if desired.

BOTELLAS VACIAS

Compro botellas vacías de Cognac á un \$1-00 la docena Calle central Sur Nos. 493 y 499.

ELADIO RIVERA.

EL VINO

DOMAINE DE CATOY

PROPIEDAD DE H. TOURNONJ & C^a
SE VENDE EN CASA DE

L. Charpentier & H^{no}

A los precios siguientes:

Caja.....	\$ 9.00
Botella.....	1.00
½ botella.....	0.50
Barril de 6 docenas ya embotellado devolviendo el casco.....	45.00

Al Público

En el taller de carpintería de José María Artavia, frente á la caballeriza Nacional, se encuentra un magnífico surtido de ataúdes. Hay de varias formas y al alcance de todas las fortunas.

Se hace cargo de componer toda clase de muebles.

Hay también muebles de venta.

San José, mayo de 1897.

SHWARTZ LOWE Y C^o

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos gran surtido de conservas, confites, fideos etc. etc.

EL DIARITO

LA FERRETERIA

DE

MIGUEL MACAYA

ACABA DE RECIBIR:

Loza ordinaria, blanca y con colores, jvas surtidas y de un solo contenido.

Palas "COLLINS" para café, todo número.

Arados "COLLINS," vertedera mudable.

Cuchillos "COLLINS," varias clases.

Velas de esperma, de 4, 6 y 8 en lb.

Ladrillos mosaico, con y sin lustre.

Pintura blanca, fina y de colores.

Cepillos de coco, gran surtido.

Tubos de cañería, todo grueso.

Vidrios planos, todo tamaño.

Fósforos, varios tamaños.

Yunques, varios tamaños.

Carbón de piedra, en sacos.

Tornillos, para herreros.

Machetes, todo tamaño.

Cimento romano, fresco.

Fraguas, varias clases.

Hoja-lata, en cajas.

Escobas para patios.

Papel para imprenta.

Yeso, en barriles.

TUDO Á PRECIOS MUY REDUCIDOS.